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DOCUMENT B 

 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 
Tenue par visioconférence Zoom 

8 décembre 2020 

16 h 00 à 17 h 00 
 

PROCÈS-VERBAL 

 
 

1. MOT DE BIENVENUE DU PRÉSIDENT DE L’ABC-QUÉBEC 
 
Me Tommy Tremblay remercie les personnes présentes et souhaite la bienvenue à Me Steeves Bujold, membre du 
Conseil d’administration national de l’ABC, ainsi qu’à Me Sara Gloutnay, membre du conseil d’administration de la 
Financière des avocates et des avocats. Il poursuit en expliquant la procédure de vote, puisqu’il s’agit de la première 
assemblée générale en mode virtuel. 
 
2. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

 
Me Tremblay indique que l’ordre du jour a été transmis par courrier électronique à tous les membres de l’ABC-
Québec le 17 novembre dernier et qu’aucun autre point n’a été ajouté, la lecture en est donc dispensée. 
 

AGA-08-12-2021 rés. 01 : Adoption de l’ordre du jour 
 
Sur proposition de Me William Dion-Bernard, dûment appuyée par Me Pascale Pageau, l’ordre du jour est 
adopté à l’unanimité.  

 
3. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE DU 5 DÉCEMBRE 2019 

 
Le procès-verbal a été transmis par courrier électronique à tous les membres de l’ABC-Québec le 17 novembre 
dernier, et Me Tremblay indique qu’aucun changement n’a été apporté depuis, la lecture en est donc dispensée. 
 

AGA-08-12-2021 rés. 02 : Adoption du procès-verbal de la réunion du 5 décembre 2019 
 
Sur proposition de Me Patricia Timmons, dûment appuyée par Me Martine Burelle, le procès-verbal de 
l’Assemblée générale annuelle du 5 décembre 2019 est adopté à l’unanimité. 

 
4. PRÉSENTATION DU RAPPORT ANNUEL 2019-2020* 

 
Me Tremblay invite Me Pascale Pageau à venir présenter le rapport annuel 2019-2020.  
 
Me Pageau explique que le rapport a été envoyé par courriel avant l’assemblée. Elle poursuit en indiquant que ce fut 
une année particulière, riche en événements, avec la pandémie qui est venue frapper en mi-mandat. Cette crise fut, 
un propulseur de changement, qui a obligé la Division à mettre en place la technologie nécessaire à la pratique au 
21e siècle.  
 
Elle note qu’elle fut la première présidente à exercer sous les nouveaux règlements généraux, avec un Conseil 
d’administration renouvelé dont elle remercie d’ailleurs les membres pour leur implication et leur travail. 
 
Elle poursuit en annonçant que les objectifs de recrutement et de rétention ont été atteints et même dépassés, et 
note que l’ABC-Québec doit continuer d’offrir une proposition de valeur à ses membres. 
 
Sur l’importance de s’impliquer, elle indique qu’un nouveau souffle à balayer les sections de droit, dont l’ACCJE, les 
Jeunes juristes et la section étudiante. Elle remercie d’ailleurs Monsieur Benjamin Rivard et Madame Meryeme 
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Manar pour leur implication, notamment pour le projet de capsules vidéo de la section étudiante. Elle remercie 
également toutes les sections de droit pour avoir fait le saut dans le projet de migration des conférences vers les 
webinaires, dus à la pandémie, ainsi que l’équipe de la permanence pour leur proactivité dans la recherche de 
solutions.  
 
Elle termine en mentionnant le nouveau partenariat avec OnRègle, qui permet à tous les membres d’offrir des 
services juridiques en ligne. Il s’agit, selon elle, d’une valeur ajoutée à l’adhésion et démontre la volonté de l’ABC-
Québec de se tourner vers la pratique du droit du futur.  
 
5. PRÉSENTATION DES ÉTATS FINANCIERS VÉRIFIÉS POUR L’ANNÉE 2019-2020 

 
Me Tremblay réfère les membres aux états financiers vérifiés et préparés par la firme Poirier & Associés inc., 
vérificateurs. Il invite Monsieur Michel Poirier à venir les présenter. 
 
Les résultats pour l’exercice clos au 31 août 2020 démontrent que celui-ci s’est terminé avec un surplus de 103 877 
$ par rapport à 95 527 $ pour l’année 2018-2019. Monsieur Poirier passe en revue les revenus de l’exercice pour un 
total de 786 154 $ et les dépenses pour un total de 682 277 $. Les soldes des fonds au 31 août 2020 sont de 43 705 
$ pour projets spéciaux, 10 174 $ en immobilisations et de 1 078 265 $ non affecté, pour un avoir net de 1 132 144 
$. 
 

AGA-08-12-2021 rés. 03 : Adoption des états financiers vérifiés pour l’année 2019-2020 
 
Sur proposition de Me Michèle Moreau, dûment appuyée par Me Pascale Pageau, il est résolu à l’unanimité 
d’adopter les états financiers vérifiés pour l’année 2019-2020. 

 
6. NOMINATION DES VÉRIFICATEURS POUR L’EXERCICE FINANCIER 2020-2021 

 
Me Tremblay poursuit en indiquant que, le Conseil d’administration et la directrice générale étant satisfaits des 
services de la firme Poirier & Associés inc., il est recommandé de reconduire le mandat pour l’année financière 2020-
2021. 
 

AGA-08-12-2021 rés. 04 : Nomination des vérificateurs pour l’exercice financier 2020-2021 
 
Sur proposition de Me Louis Sévéno, dûment appuyée par Me William Dion-Bernard, il est résolu à 
l’unanimité de nommer la firme Poirier & Associés inc. à titre de vérificateur pour l’année 2020-2021. 

 
7. PRÉSENTATION DU CONSEIL D’ADMINISTRATION ET PRIORITÉS POUR L’ANNÉE 2020-2021  

 
Me Tremblay débute en présentant les membres du Conseil d’administration actuel. Il indique, par ailleurs, que le 
conseil a été fort actif depuis le début de son mandat, le 1er juillet dernier, en tenant 6 réunions. Il a par ailleurs 
participé à plusieurs activités, tant au sein de l’ABC qu’avec la communauté juridique, telles que les Forums du 
leadership national et régional, la réunion d’orientation nationale, la cérémonie de transfert de la chaîne de fonction 
avec le nouveau président de l’ABC, Me Brad Regher, et la rentrée judiciaire virtuelle du Barreau de Montréal. 
 
Pour l’année 2020-2021, il annonce que ses priorités seront :  
 
 

• L’adaptation aux nouvelles réalités découlant de la pandémie 
 
Il mentionne que la pandémie amène de nouvelles réalités, tant pour la pratique du droit que pour les activités de la 
Division. Il indique qu’il faut s’adapter, en plus d’aider les membres à cheminer dans cette période trouble. En 
réponse aux questions des membres, Me Tremblay indique que le budget de la Division a été revu afin de répondre 
aux contraintes créées la pandémie. Il note, par ailleurs, un regain d’intérêt pour les services en ligne de l’ABC-
Québec.  
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• La valorisation de l’offre de services permettant de répondre aux besoins de la communauté juridique à 
travers la province  

 
Me Tremblay mentionne souhaite une présence accrue à l’extérieur de Montréal, notamment en encourageant les 
ambassadeurs de la Division œuvrant en régions.  
 

• L’emphase à être mise sur le déploiement efficace des audiences virtuelles en tenant compte des besoins 
et contraintes des avocats, des justiciables et de la magistrature  

 
Me Tremblay indique qu’un groupe de travail se penche sur la question, et qu’il aimerait solliciter les membres pour 
avoir leur avis sur les différentes instances afin, ultimement, de créer des outils pouvant les aider.  
 

• L’accompagnement des étudiants en droit et des jeunes juristes dans leur début de carrière  
 
Me Tremblay désire mieux encadrer ces groupes, surtout avec la pandémie actuelle qui risque d’avoir des impacts 
majeurs sur la pratique de ces juristes.  
 

• Les représentations publiques sur les enjeux d’importance qui touchent les membres 
 
Me Tremblay indique qu’il s’agit d’une mission importante de l’ABC-Québec, notamment par le biais des sections de 
droit , mais également par la veille effectuée par les membres du Conseil d’administration. Ceci démontre la 
pertinence de la Division.  
 
Il conclut en encourageant l’implication des membres au sein des comités et sections de la Division, et remercie tous 
les bénévoles qui rendent l’ABC-Québec si dynamique.  
 
8. SUIVI DES ADHÉSIONS POUR L’ANNÉE EN COURS 

 
Me Tremblay invite ensuite Me Martin Thibault à présenter les derniers développements concernant les adhésions 
et le recrutement des membres pour l’année en cours.  
 
Après une courte description des catégories de membres et des tendances des dernières années, Me Thibault 
annonce aux membres que l’année 2019-2020 s’est conclue avec 2194 membres, soit 1742 renouvellements et 446 
acquisitions. Les objectifs fixés pour l’année 2019-2020 ont été atteints, surpassant de 93 membres les prévisions. 
 
Au sujet de l’année en cours, en raison de la pandémie, les objectifs ont été fixés à la baisse; :la Division a prévu une 
perte de 30 % de son nombre de membres. Par contre, selon les données reçues à la fin de la période d’adhésion de 
septembre et octobre, Me Thibault indique que la tendance générale des adhésions et des renouvellements se dirige 
vers une perte minime de membres. Il note, par ailleurs, que les cabinets partenaires ont renouvelé leurs 
engagements à l’ABC.  
 
 
9. MOT DE ME STEEVES BUJOLD, MEMBRE DU CONSEIL D’ADMINISTRATION NATIONAL DE L’ABC 

 
Me Tremblay invite ensuite Me Steeves Bujold à prendre la parole.  
 
Me Bujold débute en saluant Mes Fred Headon et Simon Potter, anciens présidents de l’ABC national. Il indique que 
la dernière année fut occupée, notamment dû à la pandémie, mais aussi à cause des investissements nécessaires 
pour augmenter les services aux membres. Au niveau budgétaire, il indique que l’ABC prévoit une réduction d’environ 
20 % du nombre de membres, lié aux effets de la pandémie, mais qu’un budget équilibré a été adopté; l’équilibre a 
été atteint grâce à la réduction des dépenses de déplacement. Selon les premières prévisions de l’année en cours, 
ces prévisions semblent justes puisqu’une augmentation au niveau du renouvellement de membres a été observée. 
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Il enchaine en indiquant que Madame Cheryl Farrow, chef de la direction de l’ABC, a quitté ses fonctions et qu’ils 
sont actuellement en recrutement pour combler le poste. Me Bujold préside le comité de sélection, et souhaite 
annoncer l’identité du nouveau chef de direction au début de l’année 2021.  
 
Par ailleurs, il termine en indiquant le comité des politiques fut très actif lors de la dernière année, notamment sur 
les questions de réduction des coûts et des délais des prestations juridiques. 
 
10. MOT DE ME SARA GLOUTNAY, MEMBRE DU CONSEIL D’ADMINISTRATION DE LA FINANCIÈRE DES AVOCATES 

ET DES AVOCATS  
 
Me Tremblay invite Me Sara Gloutnay à s’adresser aux membres.  
 
Me Gloutnay indique qu’elle siège au sein du conseil d’administration notamment pour y refléter la particularité du 
Québec quant à la langue et la culture. La Financière a toujours comme mission l’intérêt de ses membres, et le 
Québec fait partie des priorités. La Financière a procédé à l’embauche de deux nouveaux conseillers et, au sujet des 
services, elle indique qu’ils ont lancé un programme de fonds de pension destiné aux bureaux d’avocats.  
 
11. VARIA 

 
Aucun point n’a été ajouté.  
 
12. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

 
Me Tremblay remercie les participants.es et leur rappelle que le cocktail du temps des fêtes suivra dans une autre 
salle virtuelle.  
 
L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée. 
 
 
 
 
_______________________________________________________________ 
Par Me Louis Sévéno, Secrétaire de la Division 
 


